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追月辦市集 爛碗變飾物
新聞撮要
中秋節期間，本港各區紛紛舉行文藝
市集，吸引手作人及愛好自家創作的市
民及旅客到訪，不少人都趁昨日「追
月」夜及公眾假期玩到盡。饒宗頤文化
館一個以中秋為題的市集上，數名手作
人不約而同地以環保為題推出爛碗爛
碟、即棄咖啡膠囊等看似是垃圾的物件
轉化成的飾物，售價由58元至120元不
等。
節自︰《追月市集夠潮 爛碗碟變飾

物》，香港《文匯報》，2017-10-6

持份者觀點
1. 「O-Underline」 負 責 人 Oka

Yeung︰本身很喜歡米通碗，又發
現有人會將爛碗爛碟廢棄，遂花了
近4個月時間研究如何打磨碎片，再
打孔製成飾物，開業1年間曾到不少
市集擺檔，市民反應不錯，顧客年
齡由20歲至70歲不等。

2. 「日抖工作室」負責人Hilda︰近期
發現不同市集都多了以環保及綠化為

主題的攤位，相信大眾都對環保議題
有所關注，但能定期舉辦市集的平台
較少，手作人都要四出奔走，期望當
局可仿傚日本或台灣，在周末劃出一
個地方予手作人舉行市集，增加交流
平台之餘，亦可以成為旅遊及消閒景
點。

多角度思考
1. 除了製成飾物外，我們還可以怎樣把
垃圾循環再用？

2. 有人認為政府應該撥地定期舉辦以環
保為題的市集，鼓勵市民支持環保，
你認為這個建議可行嗎？

新聞撮要
2017年國慶中秋「超級假期」上周正
式結束。據國家旅遊局數據中心統計，
本次假日期間，全國共接待國內遊客7.05
億人次，實現國內旅遊收入5,836億元
(人民幣，下同），按可比口徑前7天與
2016 年同比計算，分別增長 11.9%和
13.9%。對此，國家旅遊局方面表示，此
次國慶、中秋假日疊加，構成長達八天
的「超級假期」，公眾旅遊需求集中釋
放，出遊熱情高漲，假日旅遊市場保持
高位運行。旅遊消費結構也逐漸朝着個
性化、品質化的方向升級。
節自︰《內地黃金周丁財創新高》，

香港《文匯報》，2017-10-9

持份者觀點
1. 國家旅遊局相關負責人︰調查顯示，
出境旅遊市場基本保持穩定，團隊遊
客比例持續下降，自助遊客比例持續
上升，短線遊比例下降，長線遊比例
上升，愈來愈多的出境遊客不再熱衷
於「買買買」的購物遊，而是追求深
度體驗。

2. 中國高鐵經濟學者黃瑞明︰隨着高鐵
網絡不斷健全，過去匆匆忙忙的「跟
團遊」會更多地被「自助遊」和「深
度遊」替代，變傳統觀光型旅遊潮為

多元融合型旅遊經濟。高鐵正推動國
內旅遊步入黃金時代。

3. 長沙南站副科長張韜︰今年假期，廣
大遊客偏愛高鐵，我們已為50多個旅
行社預訂了3萬多張高鐵團體票，為歷
年之最。

多角度思考
1.有評論認為黃金周假期制度對內地是
利多於弊，亦有評論認為黃金周令內
地的交通等系統造成壓力，是弊多於
利，你較認同何者？

2.有人認為愈來愈多的出境遊客不再熱
衷於購物遊，你認同嗎？

新聞撮要
「心臟健康列車」早前公佈一項研究

顯示，20%因心臟衰竭入院的患者，因未
有按時服藥或飲食不當等引致發病，若
提升自我管理技巧，可減少 40%入院
率；確診後按時服用相關治療藥物，可
減低70%的死亡率。
此外，新一代治療藥物「血管緊張素

受體-腦啡酶抑制劑」（ARNI）亦能有
效減緩患者病情惡化。
節自︰《心衰竭年輕化 新藥減緩惡

化》，香港《文匯報》，2017-10-9

持份者觀點
1. 「心臟健康列車」召集人、心臟科專

科醫生陳藝賢︰心臟衰竭不能根治。
不過，經由手術治療、藥物治療及提
升自我管理技巧等可大大降低患者因
心臟衰竭入院率。

2. 調查結果︰大部分受訪患者對心臟衰
竭病徵認知不足。當中54%受訪者不
知道心臟衰竭會引致食慾不振，44%

不知道個人行為及習慣與因心臟衰竭
入院的次數有關。

多角度思考
1.有評論指「患者對心臟衰竭病徵認知
不足，是次數增加的原因」，你認同
嗎？

2.有人認為經由手術治療和藥物治療可
降低患者因心臟衰竭入院率，政府應
增加這方面投入的資源，你同意嗎？
試解釋你的答案。

心衰竭入院 兩成因飲食

十一黃金周 丁財創新高

香港滿喜悅 今年更開心
新聞撮要
上周公佈2017年港人快樂程度調查結
果，顯示受訪者整體開心率為64%，較
2016年24%及2015年51%有大幅提升。
72%受訪者相信未來半年會較現在開心，
55%同意香港是個充滿喜悅的地方。
然而，具體至社會環境，受訪者對多

個方面感到不滿。74%受訪者不滿意現
時政治環境，71%受訪者對住房狀況不
滿。
36%受訪者認為改善社會氣氛能令港人

更開心，35%認為改善生活環境能令港人
更開心。
節自︰《有錢未必開心最不滿政治環

境》，香港《文匯報》，2017-10-10

持份者觀點
1. 「香港開心D」顧問司徒永富︰生活中
面臨很多挑戰，但港人有種「獅子山
精神」，適應力強，敢於逆流而上，
令今年港人整體開心率有大幅提升。

2. 調查結果︰在不同收入組別中，月薪6

萬至10萬的受訪者快樂程度評分最
高，為7.47分（滿分為10分），其次
為4.5萬至6萬月薪受訪者（7.2分），
而月薪10萬以上受訪者快樂程度評分
最低，僅4.33分。

多角度思考
1.你認為怎樣可以提高香港的開心率？
2.調查顯示月薪10萬以上的受訪者快樂
程度評分最低，你認為是什麼原因導
致？

個 人 成 長 與 人 際 關 係

現 代 中 國

新聞撮要
挪威諾貝爾委員會上周宣佈，今年諾

貝爾和平獎由「國際廢除核武器運動」
(ICAN)奪得，表彰其爭取徹底消除核武
的努力。
分析指，諾貝爾委員會希望借助和平
獎，敦促美國和朝鮮重返談判桌，並暗
中表達對伊朗核協議的支持。
節自︰《和平獎施壓美朝俄拒棄核均

勢》，香港《文匯報》，2017-10-7

持份者觀點
1. 諾貝爾委員會主席賴斯．安德森︰國
際社會已通過有約束力的國際協議，
禁止使用地雷、集束炸彈以及生物和

化學武器，但對於破壞力更強的核
武，仍沒有類似限制，而ICAN有助
填補這一法律漏洞。

2. ICAN執行總監菲恩︰當前全球局勢
緊張，激烈言辭太容易令我們捲入
難以描述的恐怖境況，若各國希望
宣示反對核武，這就是共同行動的
時刻。

多角度思考
1.有評論認為「諾貝爾委員會希望借助
和平獎，敦促美國和朝鮮重返談判
桌，並暗中表達對伊朗核協議的支
持。」亦有人認為獎項與施壓無關，
你較認同哪個看法？

諾貝爾頒獎 促美朝談判

全 球 化

能 源 科 技 與 環 境

今 日 香 港

■通識教育會副會長黃家樑

通 識 把 脈 通識重文輕理 對男生不利？

新聞撮要
行政長官林鄭月娥昨日發表任內首份施
政報告。40分鐘的撮要宣讀，伴以4.9萬字
的詳盡內容，全方位向香港人展示發展路
徑。面對社會關注「重中之重」的住屋需
求，儘管她坦言政府沒有可點石成金的魔
術棒，但推出「港人首置上車盤」、增加
「綠置居」、恒常化「白居二」、增加過
渡性住屋，要讓不同收入的香港市民亦可
重燃起置業希望，解決改善居住的燃眉之
急。
節自︰《務實惠民生 創新謀發展》，香

港《文匯報》，2017-10-12

持份者觀點
1. 行政長官林鄭月娥︰香港的固有優勢並
沒有消失、香港人依然優秀、香港精神
亦無減退，只要我們能凝聚共識，善用
自身長處，香港的前途是光明的。

2. 政務司司長張建宗︰報告提出大膽果斷
的新嘗試，以破格思維致力跳出傳統框
框，提出新角度和創新措施，解決社會
關心的經濟和民生議題，進一步發揮
「促成者」和「推廣者」的新角色。

3. 民建聯主席李慧琼：報告展現了林鄭月
娥廣納眾議，敢於作為的施政新風，並
敢於作出長遠的財政承擔，同時勇於以
新思維來解決交通費貴、置業階梯等積
壓多時的舊難題，還積極回應了青年對
「四業」問題的關注，提出不少「貼
心、貼地」的建議。

多角度思考
1. 有評論指林鄭月娥改變施政報告的宣讀
方法，由宣讀全文變為撮要宣讀，展示
施政的新風格，你認同這個看法嗎？

2. 有評論指施政報告提出的政策有助解決
市民的住屋需求，你同意嗎？

林鄭施政報告 重燃置業希望

星期二．通識博客/通識中國 星期四．通識文憑試摘星攻略星期三．中文星級學堂
．文江學海
．STEM百科啟智

星期五．通識博客/通識中國
．文江學海星期一．通識博客（一周時事聚焦、通識把脈）

．通識博客/通識中國
．百搭通識

一周時事聚焦

新高中學制推行至今已有7年多，當中，
通識科的發展一直是社會各界的關注焦點。
就筆者於教育現場所見，通識科在落實的過
程中，無論在教學還是考評方面，似乎出現
「重文輕理」和「重寫作輕思維」傾向，以
致一向被認為強於數理的男生處於不利境
地，而語文能力較佳的女生則佔有先機，最
終出現「女強男弱」的情況。
筆者無意在此討論男女性別差異的議題，
也不打算分析有關現象是先天還是後天因素
造成，只希望從通識科公開試的男女成績差
異提出一些個人觀察。
就2015年中學文憑試四大必修科目全體

考生成績分佈看，除數學科的成績是男生優
於女生外，其餘三個必修科都出現女生表現
勝於男生的情況。就較為理想的四級或以上
成績而言，中文、英文和通識三科的女生成

績分別比男生成績高13.7、10.0和17.0個百
分點，以致出現女生整體上在主科成績佔優
的現象。
傳統社會觀念認為女生在語文能力方面優

於男生，所以女生在中文和英文科成績表現
較佳，較易為人理解，但通識科也出現如此
情況，恐怕未必為社會大眾察覺。
更重要的是，女生的通識科成績不但較男
生理想，而且是中文、英文和通識三個主科
中落差最大的。影響所及，新高中學制出現
向女生傾斜的現象，女生在中學文憑試自然
較男生容易取得佳績。
新高中學制推行以前，社會大眾對通識科

應否列為必修科目曾有過熱烈討論，而通識
最終能夠成為新高中四大必修科目之一，其
中一個關鍵就是「能幫助學生聯繫不同範疇
的知識，擴闊視野」，用當時流行的術語就

是「文中有理，理中有文」，打破傳統文科
和理科的界限。
倘真如此，一向被認為數理科目表現較理

想的男生恐怕不會遠遠被女生拋離。

文理未兼備 不重視科學
是否因為師資背景或培訓的問題，以致未

能完成「文理兼備」的理想？有關科技的課
題未必年年出現在公開試考卷之中，即使出
現也只涉及少量的科學知識，熟悉這些議題
的考生又會否英雄無用武之地？公開試出題
未有對單元五「公共衛生」和單元六「能源
科技與環境」給予足夠重視，又會否形成
「倒流效應」，令有關科學與科技的教學出
現萎縮？
就擬題模式而言，即使是中文和英文兩個

語文科目，在閱讀理解或聆聽這些考卷當

中，都有不少短答題，考生只須精確思考，
寫下關鍵詞語，或用一二句子略作申述，即
可得高分。
然而，通識科試卷中即使是最短的四分題

目，考生也要作出較為詳細的鋪寫，而其他
長題目更好比「快速作文」的考核。

寫作速度慢 難以取佳績
不善於長篇大論解說的考生，又或是寫作

速度較慢的考生，即使滿腹經綸和識見卓
越，也難以取得理想成績。這種考核模式會
否對男生構成不利？男生考入大學的機會又
會否因此受到影響？
當然，針對通識科成績「女強男弱」的事
實，筆者提出的解釋只屬個人的觀察，一切
還有待專家學者的驗證，但男女失衡的情況
是否一個要盡快處理的「問題」，實在值得
教育當局和社會大眾深思。

知多點
宣讀施政報告這

一做法源自港英政府
時期，當時的香港總
督需要每年向立法局
宣讀當年的施政報
告，時間訂在立法局
復會後的第一天，通
常是在10月。
回歸後，基本法

第六十四條訂明行政
長官需要向立法會宣
讀施政報告，不過各
任行政長官根據當時
需要，多次調改施政
報告的宣讀時間，有
些是在10月，有些
是在1月宣讀，而林
鄭月娥今次則在10
月宣讀。

2015DSE考生成績分佈（4級或以上）
中文 英文 通識 數學

男生︰ 17.6% 20.1% 27.3% 41.0%

女生︰ 31.3% 30.1% 44.3% 37.2%

總數︰ 24.3% 25.0% 35.7% 39.1%
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